

## PIDE REINVENTAR LA REVOLUCIÓN CUBANA

De visita en Cuba, el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a su homólogo cubano, Miguel Díaz-Canel, a renovar el régimen y a dialogar con Estados Unidos para poner fin al embargo económico que vive la isla. / 4



Foto: Reuters

## LÓPEZ OBRADOR URGE A TERMINAR CON BLOQUEO

# Pide a Cuba diálogo con EU

**ASEVERA QUE SU PROPUESTA puede parecer utópica, pero en vez de cerrarse, la isla debe abrirse a una plática comprometida en pro del continente**

**POR ARTURO PÁRAMO**

Enviado

arturo.paramo@gmm.com.mx

LA HABANA.— El presidente Andrés Manuel López Obrador planteó ayer domingo, desde el Palacio de las Revoluciones en La Habana, Cuba, al gobierno de dicho país a iniciar un diálogo con Estados Unidos para concluir con el bloqueo económico impuesto a esta isla desde hace más de 50 años.

El titular del Ejecutivo llamó también a Estados Unidos a dar por concluido el bloqueo económico a Cuba que ha generado pobreza en la población de la isla.

“Hay que hacer a un lado la disyuntiva de integrarnos a Estados Unidos o de ponernos en forma defensiva, es tiempo de expresar y explorar otra opción, la del diálogo con las autoridades de los Estados Unidos, de que una nueva relación con los países de América, de toda América, es posible, nuestra propuesta

puede ser utópica e ingenua, pero en vez de cerrarnos debemos abrirnos al diálogo comprometido, franco y buscar la unidad de todo el continente americano”, sentenció el titular del Ejecutivo.

Tras recibir la condecoración José Martí por parte del presidente Miguel Díaz-Canel, ambos presidentes dieron un mensaje a los medios de comunicación acreditados para la visita de López Obrador en la que el Presidente de México convocó al gobierno cubano a llevar a cabo una revolución dentro del régimen cubano.

“Tengo la convicción, la fe, de que en Cuba se están haciendo las cosas con ese propósito, de que se haga una nueva revolución, en la Revolución”, consideró.

Dijo que él y su gobierno han tenido siempre simpatía por el ideario revolucionario, por el gobierno cubano y por

su resistencia ante el bloqueo estadounidense, por ello nunca se relacionará con disidentes al régimen cubano.

En su primera visita a Cuba, López Obrador dijo que el bloqueo ha logrado un cuestionable triunfo para Estados Unidos, que puede ser considerado “pírrico, vil y canallesco, en una mancha que no se borra con toda el agua de los océanos”.

“Seguiré insistiendo, como primer paso, que Estados Unidos levante el bloqueo a esta nación hermana para iniciar el restablecimiento de las relaciones de cooperación y amistad entre los pueblos de las dos naciones”, recalcó en el mensaje a medios que dieron ambos presidentes.

El presidente Díaz-Canel agradeció el apoyo del presidente López Obrador y reafirmó los lazos históricos, que unen a ambos países.

Tras el mensaje de los dos presidentes, Díaz-Canel



ofreció una comida en honor al Presidente de México que fue amenizada por la orquesta de danzón Failde.

En su mensaje, el Presidente de México se solidarizó con el pueblo de Cuba por la muerte de al menos 30 personas en la explosión de gas en el hotel Saratoga.

Con la visita a Cuba, López Obrador concluyó su gira de cuatro días por Centroamérica y el Caribe.

### CONDECORACIÓN

El presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel, impuso al presidente Andrés Manuel López Obrador la condecoración José Martí.

La presea fue entregada por la defensa pública que el presidente López Obrador ha hecho de Cuba ante el bloqueo impuesto por los Estados Unidos.

En la entrega de la condecoración el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su reconocimiento por José Martí (1853) y a Miguel Hidalgo (1753), con quien comparte haber nacido en año terminado en 53.

En la entrega de la condecoración acompañaron a López Obrador su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller y el canciller Marcelo Ebrard

La visita de López Obrador inició en punto de las 10:45 horas de ayer, cuando Díaz-Canel dio la bienvenida oficial en el salón Porto Carrero del Palacio de las Revoluciones de La Habana.

En la ceremonia se tocaron los himnos de ambos países, López Obrador pasó revista a la Guardia Cubana y fueron presentadas las dos comitivas.

En el momento de saludar a los funcionarios mexicanos, Díaz-Canel dio una palmada afectuosa a Lázaro Cárdenas Batel, nieto de Lázaro Cárdenas.

Tengo la convicción, la fe, de que en Cuba se están haciendo las cosas para que se haga una nueva revolución, en la Revolución.™

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**

PRESIDENTE DE MÉXICO





Foto: Especial

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, impuso al presidente Andrés Manuel López Obrador la condecoración José Martí.



Experimentan con monedas digitales nueve de cada 10 bancos centrales

**México ya expresó su interés**

# Nueve de cada 10 bancos centrales experimentan con monedas digitales: BIS

Yolanda Morales  
ymorales@eleconomista.com.mx

**Nueve de cada 10** bancos centrales están explorando el desarrollo de su propia moneda digital y la mitad de ellos avanza en proyectos concretos para ponerla en marcha, revela una encuesta dirigida por el Banco de Pagos Internacionales (BIS, por su sigla en inglés).

Las monedas digitales de un banco central son identificadas como *Central Bank Digital Currency* (CBDC).

En la citada encuesta, donde participó el Banco de México, los resultados muestran que la mitad de los entrevistados están probando una moneda digital minorista, es decir, para ser utilizada por los consumidores de a pie.

Este es el caso del Banco de México tal como lo explicó la subgobernadora Irene Espinosa, que desde marzo adelantó a **El Economista** que la entidad decidió experimentar sobre una moneda digital de carácter minorista que abrirá las oportunidades para que más mexicanos tengan acceso a pagos digitales y contará con la seguridad de que opera bajo un marco regulatorio.

En la encuesta del BIS, donde participaron 81 instituciones monetarias, destacaron que los bancos centrales que decidieron desarrollar monedas digitales minoristas se encuentran en una fase mucho más avanzada que la experimentada por las instituciones que se decantaron por una moneda digital mayorista. La CBDC mayorista es la que será utilizada exclusivamente por bancos del sistema financiero.

El BIS es la institución financiera que realiza operaciones de banca a los bancos centrales del mundo.

**Conectados al sistema actual de pagos**

En la encuesta, el organismo incluyó una nueva pregunta sobre la intención de hacer que la moneda digital en experimento opere o se interconecte con el sistema de pagos existente.

La interoperabilidad de los sistemas de pago permite mover sin problema el dinero dentro y fuera de las cuentas CBDC, desde y hacia sus cuentas bancarias comerciales, mediante una tarjeta de crédito o transferencia electrónica de dinero.

De los bancos centrales que experimenta en una moneda minorista 76% respondió que si están explorando la interoperabilidad con los sistemas de pago existentes.

Las jurisdicciones encuestadas por el BIS representan cerca de 76% de la población mundial y 56% de los bancos centrales consultados pertenece a economías emergentes y en desarrollo.

**Emergentes adelante**

La organización internacional precisa que los bancos centrales de economías emergentes expresaron como principal motivación la inclusión financiera, pues una importante proporción de sus habitantes no está bancarizada.

Refieren los avances de Nigeria con su eNaira3; la versión piloto de los países del Caribe Oriental que lanzaron sus respectivos Dcash4 y a China con su Yuan digital para advertir que cada año se están acelerando las puestas en marcha de este tipo de monedas sujetas a regulación.

En un documento aparte el Fondo Monetario Internacional analizó la experiencia de seis CBDC que están en fases avanzadas de desarrollo que encuentran en Bahamas (Sand Dollar); en el Banco Central del Caribe Oriental (D-Cash); Uruguay (E-Peso); Canadá; China (Yuan digital) y Suecia (Corona digital).

En la misma encuesta observan que en el 2021 se presentó “un fuerte crecimiento del mercado de cryptoactivos y monedas estables (*stablecoin*)”.

Las llamadas “monedas estables” como Tether o DAI, se encuentran asociadas al valor de una moneda fiduciaria como el dólar o el euro, a bienes materiales como el oro o algún inmueble, lo que ayuda a mantener un precio estable.





**ÚLTIMO DÍA DE GIRA**

**Insistirá AMLO a EU: quitar el bloqueo a Cuba**

LA HABANA. A unos días de que AMLO pidiera a Joe Biden no excluir a nadie de la Cumbre de las Américas, ayer reiteró ante Miguel Díaz-Canel, presidente de Cuba, que le insistirá en la necesidad de contar con la presencia de todos, y que pugnará por que EU levante el bloqueo económico contra la isla.— **Arturo Cerda Díaz / PÁG. 38**



**CONDECORADO.** Recibe la José Martí, máxima distinción a extranjeros.

**Y QUE LO INCLUYA EN CUMBRE DE LAS AMÉRICAS**

**López Obrador afirma que insistirá a EU que quite bloqueo a Cuba**

El Presidente dice ante su homólogo cubano, Miguel Díaz-Canel, que nunca apostará por el fracaso de la revolución

**Asegura que, aunque parezca utópico, buscará emular a la UE en América**

**ARTURO CERDA DÍAZ**  
ENVIADO ESPECIAL

LA HABANA.- Apenas unos días después de que Andrés Manuel López Obrador pidiera a Joe Biden no excluir a nadie de la Cumbre de las Américas, que tendrá lugar en Los Ángeles, en junio, el Presidente reiteró aquí, ante Miguel Díaz-Canel,



mandatario de Cuba, que insistirá en la necesidad de contar con la presencia de todos. Y aseguró que pugnará por que Washington levante el bloqueo económico contra la isla.

“Luce mal el gobierno de Estados Unidos utilizando el bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba con el propósito de que éste, por la necesidad, tenga que enfrentar a su propio gobierno. Si esta perversa estrategia lograse tener éxito, algo que no parece probable, por la dignidad a que me he referido del pueblo cubano, convertiría a ese gran agravio en un triunfo pírrico, vil y canallezco”, aseveró López Obrador frente a Díaz-Canel, a quien llamó su amigo.

En su visita a la isla, cierre de su gira de cuatro días por Centroamérica y el Caribe, el mandatario invitado se pronunció en favor de renovar la Revolución cubana. “No voy a participar con golpistas que conspiran contra los ideales de igualdad y fraternidad universal; el retroceso es decadencia y desolación, es asunto de poder y no de humanidad, prefiero seguir manteniendo la esperanza de que la revolución renazca en la revolución. Que la revolución sea capaz de renovarse para seguir el ejemplo de los mártires que lucharon por la libertad, la igualdad, la justicia y la soberanía”.

Otro suceso que enmarcó la histórica visita es que llegó a la isla apenas un día después de la explosión en el hotel Saratoga, ubicado en el corazón de La Habana vieja.

El incidente de atención mundial alteró la vida de los cubanos, al grado de que el gobierno tuvo que salir a desmentir versiones de que había sido un atentado.

Luis, un joven taxista que trabaja en un Chevrolet modelo 55, lamentó que esa situación, con saldo, hasta ahora, de al menos 30 muertos, sin duda opacaría el festejo del Día de la Madre, que en Cuba es siempre el segundo domingo de mayo.

El primer acto oficial del Presidente de México en Cuba fue depositar una ofrenda floral en el monumento a José Martí, frente a la emblemática Plaza de la Revolución. Lo acompañó el vicepresidente cubano, Salvador Valdés, y juntos recorrieron el me-

morial debajo de la figura de Martí.

Enseguida, López Obrador caminó por la parte de atrás del monumento hasta el Palacio de la Revolución para la ceremonia oficial, en el Salón de los Escudos.

El espacio fue dividido en dos. De un lado, el acto protocolario para la recepción al Presidente mexicano. El otro lado fue arreglado con mesas para unas 100 personas, todas con mantelería, cubiertos, copas y vajillas para la comida que el anfitrión ofrecería más tarde a su homólogo, amenizada por un grupo musical.

Lo fastuoso del recinto contrasta con lo deteriorado de prácticamente todos los inmuebles de La Habana. Hacia donde sea dirigida la vista, se nota la pobreza.

Lucio, guardia de seguridad de una casa de cambio, lamenta la falta de oportunidades y la nula aspiración de progreso. Considera que esto es lo que orilla a que muchos jóvenes, particularmente deportistas, deserten cuando salen del país.

Con nostalgia, Lucio, antiguo creyente de la revolución, reconoce que él haría lo mismo si aún fuera joven.

Los presidentes de México y Cuba sostuvieron un encuentro privado, y luego de manera ampliada con sus comitivas. López Obrador y Díaz-Canel firmaron un acuerdo de cooperación y fortalecimiento de las relaciones bilaterales y atestiguaron uno entre sus titulares de salud.

Después, el mandatario cubano entregó a López Obrador la Condecoración Nacional José Martí. En un mensaje a la prensa, el mexicano reiteró que aunque parezca “utópico” insistirá en la unificación de América, y emular a la Unión Europea pero sin abandonar su historia.

Díaz-Canel dijo coincidir con la idea de optar por una nueva realidad. “Coincidimos en el rechazo a las exclusiones injustificadas

a países de nuestra región de los eventos hemisféricos como parece que ocurrirá en la supuestamente Cumbre de las Américas, entre comillas; como ha expresado el presidente López Obrador, las relaciones hemisféricas deben cambiar”.

Además, agradeció a López Obrador por su “oposición al bloqueo impuesto por Estados Unidos a nuestro país en el ámbito comercial y económico”.

El presidente López Obrador estuvo acompañado por los secretarios de Relaciones Exteriores, Marina, Defensa y Salud; su coordinador de asesores y el vocero de la Presidencia, entre otros funcionarios. De Cuba regresó a México por la noche en un vuelo comercial con horario de llegada pasada la medianoche





**CEREMONIA.** El presidente Andrés Manuel López Obrador [centro], rodeado por funcionarios mexicanos y cubanos, ayer, en La Habana, Cuba.



**López Obrador afirma que insistirá a EU que quite bloque a Cuba**

#LÓPEZOBRAADOR  
**Recibe  
la Orden  
J. Martí**

**AGRADECE A DÍAZ-CANEL  
Y EXPRESA SU CARIÑO POR  
EL DIGNO PUEBLO CUBANO**

**POR FRANCISCO NIETO**  
PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

**ENVIADO**

**LA HABANA.** El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió de su homólogo de Cuba, Miguel Díaz-Canel, la condecoración José Martí.

El mandatario mexicano dijo que le honra recibir esta condecoración que recuerda al "independentista más humano, más sincero de nuestra América: José Martí".

"Agradezco mucho a mi amigo, el presidente de Cuba Miguel Díaz-Canel, por este reconocimiento, al gobierno cubano y expreso mi entrañable y profundo cariño a su pueblo digno", dijo.

López Obrador recordó que hay dos hombres que admira que nacieron en el mismo año que él, pero en siglos distintos: "El padre de nuestra patria, Miguel Hidalgo, nació en 1753, y José Martí (1853), a los que admiro mucho".

La Orden José Martí es la más alta y se otorga a ciudadanos cubanos o extranjeros por sus servicios a la causa de la paz o logros sobresalientes en la educación, la cultura, las ciencias, los deportes o el trabajo creativo.

Fue instituida el 2 de diciembre de 1972 y lo han recibido, entre otros personajes: Salvador Allende, Nelson Mandela, Hugo Chávez, Evo Morales, Nicolás Maduro, Saddam Husein, Vladimir Putin. ●

**ALTO  
HONOR  
ISLEÑO**

- El diseño de la Orden es una idea del escultor cubano José Delarra.
- Se entrega en ceremonia solemne en el Palacio de la Revolución.
- El lugar es el sitio público más importante en La Habana.
- Encabeza el acto el Presidente del Consejo de Estado, entre otros.

**26**

**HORAS  
ESTUVO  
AMLO EN  
CUBA.**



FOTO: ESPECIAL



● **MOMENTO.** El presidente de Cuba colocó la banda a su homólogo mexicano en una solemne ceremonia.



**PRIMEROS TRES AÑOS DE LA 4T**  
**Gastan secretarías  
más de 3 mil mdp  
en propiedades**

Distintas secretarías han adquirido propiedades con un valor total de tres mil 140 millones 252 mil 598 pesos en los tres primeros años de gobierno de la Cuatroté. Las que más han gastado son la de Agricultura y Desarrollo Rural, con ocho; la de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, con seis, y la de Seguridad y Protección Ciudadana, con cuatro. El año en que se registraron más adquisiciones fue 2019, con 11, de acuerdo con la Plataforma Nacional de Transparencia. **Pág. 4**

**SADER, LA QUE MÁS COMPRÓ**

# Más de 3 mmdp se gasta la Cuatroté en 25 propiedades

La Secretaría de Seguridad adquirió el inmueble más costoso, de casi mil millones de pesos, que actualmente es sede de la institución

**RIVELINO RUEDA**

**P**ese a que uno de los pilares de la Ley Federal de Austeridad Republicana y sus leyes reglamentarias es el de reducir al mínimo la compra de bienes inmuebles en dependencias públicas, distintas secretarías del Gobierno federal han adquirido propiedades con



un valor total de tres mil 140 millones 252 mil 598 pesos.

Las secretarías de Estado que más han echado mano de recursos públicos en la compra de bienes inmobiliarios en los tres primeros años de gobierno de la Cuatroté son la de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), con ocho; la de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), con seis, y la de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), con cuatro.

El año en que se registraron más adquisiciones fue 2019, con 11, luego 2020, con diez, y en 2021 se reportaron –de acuerdo con una revisión que realizó **El Sol de México** en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT)– cuatro compras de bienes inmuebles. La adquisición más costosa la realizó la SSPC en 2019, cuando estaba al frente de la dependencia el hoy gobernador de Sonora por Morena, Alfonso Durazo Montaña, con un valor de 971 millones 166 mil 543 pesos. El edificio en cuestión se localiza en Avenida Constituyentes 947, alcaldía Álvaro Obregón, y actualmente es la sede de la institución.

Le sigue una propiedad adquirida por la Secretaría de Bienestar en 2020, cuando estaba presidida por María Luisa Albores González, hoy secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), con un costo de 927 millones 12 mil 285 pesos, ubicada en la carretera federal libre 229, Tapachula-Puerto Madero, Chiapas, kilómetro 23. En ese sitio se encuentra el Vivero Forestal Tapachula, que forma parte del programa Sembrando Vida y que tiene una extensión de 53 hectáreas, lo que lo coloca como el más grande del país y de América Latina.

Fue construido por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) con un presupuesto de 199 millones 894 mil 983 pesos.

Luego sigue un inmueble dado de alta en 2019 por la SSPC en Avenida Constituyentes 919, en la alcaldía Álvaro Obregón, con un monto de 404 millones 807 mil 657 pesos. Y en cuarto sitio también se encuentra un inmueble de esa dependencia, hoy al mando

de Rosa Icela Rodríguez, con alta en 2019, con dirección en Avenida de las Torres 855, alcaldía Álvaro Obregón, con un valor de 346 millones 283 mil 857.3 pesos.

En el artículo 8 de la Ley Federal de Austeridad Republicana se establece que “en la adquisición de bienes muebles e inmuebles, su arrendamiento o contratación de servicios y obra pública, se buscará la máxima economía, eficiencia y funcionalidad”.

Además, el ordenamiento señala que en estas adquisiciones “se observarán los principios de austeridad y ejerciendo estrictamente los recursos con apego a las disposiciones legales aplicables”.

### SADER ESTRENA OFICINAS

Una propiedad adquirida en 2019, que realizó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, señala como domicilio un “lote baldío en Puerto Escondido, Oaxaca”, con un costo de mil pesos.

Otro inmueble adquirido ese año por la Sader fue una planta agroindustrial en Los Mochis, Sinaloa, con un monto de 14 millones 782 mil pesos.

Los otros seis inmuebles dados de alta por esa dependencia se dieron en 2020: la oficina de Agricultura en Guanajuato, con un valor de 25 millones 635 mil 797.04 pesos; la oficina en Guerrero, con un costo de 13 millones 897 mil 111.06 pesos, y la oficina de Michoacán, por un monto de 42 millones 711 mil 486.23 pesos.

También, la oficina de la dependencia en Puebla, de nueve millones 410 mil 359; la oficina en Sonora, de 22 millones 94 mil



945, así como la oficina en Tamaulipas, con un valor de diez millones 598 mil 663 pesos.

Hacienda y Crédito Público tiene el registro de la adquisición de una propiedad, en 2021, denominada Torre Centenario, en la Colonia Escandón, alcaldía Miguel Hidalgo, con un valor de 699 mil 353.4 pesos.

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) aparece con tres registros de alta de bienes inmuebles en 2021, ya con Jorge Arganis Díaz Leal como titular de esa dependencia. Uno es el Centro SCT en Tamaulipas, con un valor de 14 millones 466 mil 408.69 pesos.

También dos registros en la Unidad de Medicina Preventiva en Transporte, el primero por seis millones 979 mil 856 pesos y el segundo por un millón 263 mil 557 pesos.

Otras tres propiedades dadas de alta por esa dependencia son de 2019, cuando Javier Jiménez Espriú era titular de la todavía SCT: las oficinas administrativas, con un monto de 98 millones 730 mil 760 pesos; el Centro de Documentación (CEDOC), con un valor de cinco millones 532 mil 761 pesos, y la "Residencia de Carreteras" en Xilitla, San Luis Potosí, con un costo de 901 mil 47.9 pesos.

El Centro de Cultura Digital, en la Primera Sección del Bosque de Chapultepec, con registro en 2019, es un inmueble que aparece en las altas de bienes inmuebles de la Secretaría de Cultura, el cual tiene un valor de 41 millones 543 mil 397 pesos.

## LEY DE AUSTERIDAD

**EN EL** artículo 8 se establece que "en la adquisición de bienes muebles e inmuebles... se buscará la máxima economía..."

# 11

**ADQUISICIONES** se realizaron en 2019; en 2020 se hicieron 10 compras y cuatro en 2021

# 8

**INMUEBLES** compró Agricultura; seis, Comunicaciones y Transportes y cuatro, Seguridad Ciudadana



IVÁN VENEGAS /EL SOL DE PUEBLA



**Oficinas de Desarrollo Rural en Puebla**

LAURA LOVERA



**Predio en avenida Constituyentes No. 947, Belem de las Flores**



ROBERTO HERNÁNDEZ



**Fachada** del Centro de Cultura Digital, en la Estela de Luz

ROBERTO HERNÁNDEZ



**Edificio** en el No. 300 de la calle América, los Reyes, Coyoacán

ROMINA SOLÍS



**Unidad** de Medicina Preventiva en el Transporte, en la CDMx





**Perímetro exterior** del predio adquirido por la Secretaría de Bienestar en Tapachula para hacer un vivero forestal de 53 hectáreas



# Sedena solicita 738 mdp para comprar armamento y hacer frente a criminales

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

Los recursos servirán para adquirir 7,844 armas de última generación y elevar el poder de fuego de sus cuerpos especiales. PAG.10

## Sedena solicita 738 mdp para comprar armamento

**Lucha anticrimen.** La dependencia busca adquirir 7 mil 844 piezas de última generación para sus cuerpos especiales

GASPAR VELA  
CIUDAD DE MÉXICO

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) solicitó más de 738 millones de pesos para la compra de armas y realizar sus actividades enfocadas a garantizar la seguridad, el orden interno y el bienestar social en todo el territorio mexicano.

La institución pidió a la Federación los recursos para la adquisición de 7 mil 844 armas de última generación con el fin de dotar a los cuerpos especiales del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos.

“Es primordial la actualización de armamento para las fuerzas armadas, al contar con material de guerra que permita garantizar la capacidad, acorde a la potencialidad del país, y responder a las exigencias de los retos actuales y futuros”, destacó el oficio que envió la Sedena a la Secretaría de Hacienda.

La Secretaría de la Defensa, encabezada por el general Luis Cresencio Sandoval, explicó que sus Unidades Especiales cumplen misiones específicas en materia de seguridad, de protección a instalaciones estratégicas y operaciones militares contra la delincuencia organizada.

Sin embargo, alertó que el armamento que actualmente tienen estas unidades es similar al que usan las convencionales.

“Si bien los servicios brindados por los diferentes organis-

mos de los cuerpos especiales se realizan conforme a la demanda, también lo es que no se realizan en las condiciones ideales, lo que ocasiona en primera instancia un déficit de la calidad en el servicio y, en consecuencia, se pone en riesgo el cumplimiento de la misión y la integridad física del personal militar”, detalló.

Por lo anterior, la institución castrense formalizó la solicitud para la compra de dichas armas, de las cuales no especificó características por cuestiones de seguridad nacional.

“El proyecto consiste en la adquisición de armamento adecuado, para dotar a los elementos de las fuerzas especiales del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, con el fin de que realicen los servicios con la calidad óptima acorde a las actividades que brindan, para que el personal que las desempeña cumpla las misiones asignadas eficazmente”.

La dependencia destacó que, con la adquisición, se contará con personal militar equipado, con armamento funcional y seguro, y se garantizará que los elementos desarrollen sus actividades en apego a los derechos humanos.

Además, se elevará la moral del personal castrense al contar con el armamento que reúne las características técnicas acordes al desarrollo de sus actividades y tendrán mayor destreza en los desplazamientos operativos.

La institución señaló que cuenta con una fábrica de armas para satisfacer sus necesidades de armamento, pero actualmente 100 por ciento de su capacidad se encuentra comprometida con la fabricación del fusil FX-05.

Anteriormente, la Sedena solicitó a la federación más de 6 mil 900 millones de pesos para la adquisición de 5 mil camionetas y camiones, tras alertar que la Policía Militar no tiene los vehículos suficientes para combatir la inseguridad y apoyar a la población.

Asimismo, subrayó que los recursos económicos que generan los grupos criminales en el país les dan un gran poder para comprar vehículos, armas y sistemas avanzados de comunicación.

“Los recursos que producen dan a las bandas criminales un poder enorme (...) Como manifestación de la delincuencia organizada, el narcotráfico desafía al Estado y se convierte en una fuerte amenaza para la seguridad nacional”.



## Propuestas

La Sedena presentó dos alternativas para reemplazar armamento con vida útil mayor a 10 años

Cifras en mdp

### ALTERNATIVA 1

#### Adquirir las armas de fabricantes externos

Inversión

671.4

Mantenimiento

67.1

Total

738.5

### ALTERNATIVA 2

#### Fabricar las armas en el país

Inversión

1,673.3

Mantenimiento

836.6

Total

2,510.2

FUENTE: SHCP



Exposición de la Secretaría de la Defensa en la estación Buenavista del Tren Suburbano. JAVIERRÍOS



# Mete mano Mexicanos Primero: maestros Michoacán: peligroso giro en la educación

● “Lamentable, la reunión de la secretaria Yarabí Ávila con el grupo de ultraderecha”

**PACTA ORGANISMO EMPRESARIAL CON TITULAR DE EDUCACIÓN**

## Repudian maestros injerencia de Mexicanos Primero en política educativa de Michoacán

**ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA**  
CORRESPONSAL  
MORELIA, MICH.

Tras conocerse que la secretaria de Educación del estado, Yarabí Ávila González, se reunió con David Calderón Martín del Campo, presidente ejecutivo de Mexicanos Primero, “promotor acérrimo del neoliberalismo”, para definir políticas de educación pública en Michoacán, Lev Velázquez Barriga, integrante de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), dijo que “es lamentable”.

Recordó que “miembros de esa organización de ultraderecha, que encabeza Claudio X. González, fueron los ideólogos de la reforma educativa del entonces presidente Enrique Peña Nieto y quienes retomaron las directrices de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico”.

El también doctor en pedagogía acusó que “Mexicanos Primero ha sido el principal opositor de la CNTE en Michoacán porque promovió la pedagogía de la rentabilidad, es decir, la privatización del sistema educativo en México; buscó la extinción de los maestros de carrera y propuso que profesionales con licenciatura sustituyeran en las aulas a los profesores normalistas que no acreditaran los exámenes”.

Dijo que es incongruente que personas conservadoras que en nada comulgan con la Cuarta Transformación estén al frente de la educación en Michoacán, gobernado por el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, como Yarabí Ávila en la Secretaría de Educación Estatal (SEE) y Mariana Sosa Olmeda en el Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado.

En la reunión entre Ávila y el presidente ejecutivo de Mexicanos

Primero, que tuvo lugar el pasado 4 de mayo, de acuerdo con la información dada a conocer, se hicieron propuestas de políticas públicas y recomendaciones.

Además, el director general del Capítulo Michoacán, Erik Avilés Martínez, manifestó que la reunión con la titular de la SEE fue con la idea “de impulsar el reordenamiento administrativo, presupuestal y en materia de recursos humanos en el sistema educativo”, así como para sumar voluntades a fin de transformar el sector.

Por su parte, el dirigente estatal de la CNTE, Gamaliel Guzmán Cruz, manifestó que está sorprendido y preocupado luego de ver una foto en un diario de Morelia, donde aparece la titular de Educación con uno de los líderes de Mexicanos Primero. “No es nuevo que esta organización apuesta a la educación de ganancias”, reprochó.

Durante la administración de Enrique Peña Nieto, recordó, se emprendió una campaña en contra de la CNTE. “No sé de dónde sacaron tanto dinero, pero hasta una película hicieron en contra de la educación pública, principalmente contra los maestros”, apuntó el dirigente magisterial.



## APUESTA SÁNCHEZ CORDERO POR PENDIENTES EN EL SENADO

**LO MÍO, LO MÍO ES EL DERECHO; LA POLÍTICA ES DISTINTA: SÁNCHEZ CORDERO**

# Apuesta por Comisión de Justicia para impulsar agenda pendiente

**Labor.** Ex titular de Segob impulsará iniciativas como la regularización de la cannabis y modernización del notariado, entre otras

KARINA AGUILAR

Tras asegurar que su pasión es el Derecho, la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero, expresó que al terminar su encargo no regresará al gabinete presidencial; se quedará en la Cámara alta a presidir la Comisión de Justicia y desde ahí impulsará la aprobación de sus iniciativas, como la regularización de la cannabis; la modernización del notariado; la autonomía de los Poderes judiciales locales y ley contra la violencia vicaria, entre otras.

**¿Regresará al gabinete con el presidente López Obrador?**

—No, yo quiero terminar como legisladora; tengo tantos temas con los que estoy apasionada y los quiero sacar (...). Yo creo que a mí me gustaría terminar estos dos años como presidenta de la Comisión de Justicia.

Durante el tiempo que ha estado frente al Senado, luego de haber sido secretaria de Gobernación, la morenista ha sostenido una reunión privada con el mandatario; no obstante dijo que ha tenido diversos encuentros en los cuáles López Obrador ha pedido su opinión, como la reforma eléctrica.

“He tenido muchos encuentros con él, y en ellos podemos dialogar; en uno de esos encuentros el Presidente y yo comenzamos a conversar el tema de la iniciativa de energía eléctrica y yo le di mis puntos de vista y él los tomó mucho en cuenta”.

En entrevista con **24 HORAS**, la presidenta de la Mesa Directiva —cuyo periodo concluye el 31 de agosto— se dijo satisfecha con el trabajo realizado al que calificó como “interesante, intenso y muy aleccionador”, aunque reconoció que si bien

hay satisfacción de todas las bancadas, no todos están contentos.

**¿Qué fue más desgastante, la Secretaría de Gobernación o la presidencia del Senado?**

—Yo disfruté muchísimo los dos, pero pienso que lo mío, lo mío, lo mío —yo se lo dije al Presidente— es el Derecho y claro, la política es distinta.

La presidencia del Senado sí desgasta, “es una vivencia intensa y como juzgadora te puedo decir: no le puedes dar gusto a todo el mundo (...) es como el cuetero”, señaló entre risas.

Se dijo convencida de que en un Parlamento se deben escuchar todas las voces, lo que en ocasiones generaba la molestia al interior de su grupo parlamentario y del resto de la bancada, “a veces tenía yo molestia del propio Morena, pero a veces también tenía molestia de las fracciones diferentes a Morena”.

Sánchez Cordero indicó que durante su conducción tuvo dos momentos críticos, uno cuando la oposición le pedía presentar una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el denominado “decretazo” presidencial en materia de transparencia, para que las dependencias de Gobierno reserven la información de las megaobras y el decreto de interpretación sobre propaganda gubernamental.

Explicó que estos temas los analizó con una perspectiva judicial, “estoy convencida de que la interpretación auténtica es del legislador, pero más allá de la convicción personal, es una decisión jurídica” y es que de acuerdo con Sánchez Cordero a pesar de que la oposición sabía que no prosperaría, le pedían presentar la controversia constitucional, “es que queremos que la Corte lo diga, ¡pero qué necesidad!”.

La senadora consideró que la interpretación que el presidente hace

de la Constitución es política y no judicial como ella la ve, “él me decía: hay que entenderla políticamente y el Presidente es un político de cepa, él vive la política, piensa de manera política, interpreta la Constitución todos los días de manera política; ¿yo que hacía? Yo interpretaba la Constitución todos los días, pero mi interpretación era estrictamente jurídica”, señaló.

Sánchez Cordero, quien como ministra de la Suprema Corte votó a favor de legislar el aborto en la Ciudad de México, lamentó que actualmente se estén dando retrocesos de libertades en todo el mundo y acusó a los grupos conservadores de estar detrás de esas medidas.

“Es muy frustrante haber luchado 57 años por las libertades y ver regresión, regresión y regresión; un embate del conservadurismo contra las libertades en todo el mundo” y como ejemplo señaló la intención de prohibir el aborto en Estados Unidos.

**TRABAJARÁ EN SUS PENDIENTES**

La senadora afirmó que como presidenta de la Comisión de Justicia, impulsará las iniciativas que tiene pen-



dientes y de las cuales, muchas han sido bienvenidas por la oposición.

Entre ellas destacó la regularización de la cannabis, la fertilización in vitro y la reforma para dar autonomía a las fiscalías estatales.

“Mientras las procuradurías y los tribunales de los estados dependan del contentillo del gobernador en turno y del Congreso están amarrados, se requieren nombramientos autónomos, presupuestos autónomos, carrera ministerial, carrera judicial, tener la misma remuneración los ministerios públicos y los juzgadores”, enfatizó la exministra de la Corte.

También buscará aprobar en el periodo ordinario que inicia en septiembre, la reforma al trabajo notarial y otra más denominada “Paper less”, que pretende lograr el juicio en línea de todos los tribunales federales y con ello reducir la utilización de papel en los tres poderes de la Unión.

Así como la ley de violencia vicaria, tema que calificó como “dramático” para miles de mujeres.



## ‘Vienen los mejores años’

En el marco de su Cuarto Informe de Gobierno de Guanajuato, el gobernador Diego Sinhue Rodríguez asegura que una vez pasada la pandemia y tras haber enfrentado a la delincuencia organizada que operaba en la entidad, viene su cierre de administración en el cual se cosecharán los resultados



#Guanajuato

# ‘VIENEN LOS MEJORES AÑOS’

En el marco de su **Cuarto Informe de Gobierno**, el gobernador de Guanajuato, **Diego Sinhue Rodríguez**, asegura que una vez pasada la pandemia y tras haber enfrentado a **la delincuencia organizada que operaba en la entidad**, viene su cierre de administración en el cual se **cosecharán los resultados en desarrollo económico y recuperación del empleo**

**POR JULIO RAMÍREZ**  
@julio\_ramga

**T**ras haber enfrentado una pandemia y una crisis de inseguridad histórica, el estado de Guanajuato se perfila para los mejores años del sexenio, asegura el gobernador Diego Sinhue Rodríguez, en el marco de la rendición de su Cuarto Informe de Gobierno.

“Vamos a cerrar muy bien porque ya tuvimos los sinodales más importante que pudimos tener. Fue un cártel muy complicado en Guanajuato que ya detuvimos al líder (José Antonio Yépez Ortiz, ‘El Marro’) y a más de mil integrantes de este cártel.

Tuvimos otro sinodal muy fuerte que fue una pandemia y, de acuerdo con estudios como el de Citibanamex, somos el estado que mejor manejó la pande-

mia”, afirma el mandatario en entrevista con Reporte Índigo.

El funcionario estatal se dice orgulloso de las cifras que presenta su estado en materia de combate a la inseguridad.

“En materia de seguridad somos el estado que más bajó la incidencia delictiva, de acuerdo al INEGI un 42.8 por ciento, mil homicidios menos de un año a otro, y además una baja en todos los delitos. Aunque falta mucho por resolver en materia de seguridad, vamos avanzando y vamos con una tendencia a la baja”, afirma el gobernador.



Destaca que el Gobierno federal ha reconocido el trabajo en la entidad para la contención de la pandemia por COVID-19 que aqueja al mundo.

“El Gobierno federal nos ha reconocido dos años con el premio nacional de salud; y tenemos otro sinodal, que fue la crisis económica, y hoy las empresas están ratificando la confianza en Guanajuato con más de 3 mil 200 millones de dólares en inversión extranjera”, explica el gobernador, quien compara su trabajo con un examen. Dice que está preparado y por ello es que se puede presentar frente a la población en un Space de Twitter para hablar con los ciudadanos.

Ante estas pruebas que ha enfrentado su gobierno, a las que se refiere como “sinodales”, el estado se enfila a los dos últimos años de su gobierno en donde se cosechará aquello que se sembró.

“Cerramos muy fuerte. Vienen los mejores años para Guanajuato porque ya tenemos una plataforma de despegue muy buena, ya se está acabando la pandemia, está bajando la inseguridad, está subiendo la recuperación económica, con ese piso de despegue se da un impulso muy importante para lo

que viene, que es pasar de la manufactura a la mentefactura”, explica el mandatario.

El concepto de “mentefactura” se refiere a que la entidad ya no sólo busca hacer los autos que se distribuyen en el mundo, ahora buscan que se diseñen en la entidad los coches del futuro.

“Guanajuato está ya pensando en el futuro. No sólo está resolviendo los problemas del presente, está ya con una visión puesta en los 20 o 30 años siguientes, que es pasar de la manufactura, a la mentefactura. No sólo queremos armar coches -como hoy lo hacemos-, queremos diseñar los nuevos coches del futuro, es generar ri-

queza a partir del conocimiento y, por eso, estamos haciendo un gran plan que se llama Valle de la Mentefactura”, expone el mandatario.

### Mejora relación

El mandatario guanajuatense afirma que ha habido mejoras en la relación con Palacio Nacional.

“Ha ido mejorando. La verdad es que empezó muy bien, digo, empezó bien los primeros dos meses, después se complicó, se complicó mucho, tuvimos muchas fricciones, tuvimos muchos desencuentros Y hasta, por qué no decirlo, falta de comunicación”, recuerda.

“Sin embargo, tengo que reconocerlo, con la llegada de Adán Augusto (López) hubo una aper-

tura, hubo un cambio de actitud, de trato. La verdad, nos ha recibido muy bien el Presidente, y ahí lo que puedo decir es que hay un diálogo respetuoso y hay una constante comunicación con el Gobierno federal”, explica Diego Sinhue Rodríguez.

Ante la ausencia de un “gallo” de la oposición para la renovación del Poder Ejecutivo federal en 2024, considera que dos años son buen tiempo para que surja, pero tiene que ser de la mano de la sociedad civil organizada.

“Todos los procesos son muy diferentes. Cada seis años son diferentes y el hecho de que el Presidente de la República haya destapado sus fichas no quiere decir que eso tengan todos que hacerlo al mismo tiempo”, asegura.

El mandatario estatal confía en que hay tiempo suficiente para el surgimiento de una figura política que pueda estar a la altura y agrupe a la oposición, pero siempre con el respaldo de la sociedad. Es decir, no se trata de que los partidos opositores al partido oficial se pongan de acuerdo en torno a una figura política.

“Yo creo que pueden surgir liderazgos, estamos a tiempo. Sí, cada vez se apremia más, pero siempre hay la posibilidad de

que surjan nuevos escenarios. Yo creo que hoy lo que tenemos que buscar es una gran alianza con la ciudadanía. No creo que sea la ruta el que los partidos se pongan de acuerdo y nombren a uno, sino al revés, que de la ciudadanía surjan liderazgos que sean apoyados por los partidos, y eso tiene que ser la vía del éxito.”

En el marco de su Cuarto Informe de Gobierno, asegura que su estado está de pie y en marcha.

“Guanajuato hoy es la sexta economía de nuestro país. Es un estado pujante que no sólo está dando el ejemplo de cómo juntos, sociedad y gobierno, podemos resolver las cosas, sino que está poniendo una visión de futuro. Está poniendo un rumbo y creo que es muy claro. Guanajuato y México le tienen que apostar a la innovación, a la industria 4.0, al conocimiento y a la mentefactura, y esa es la ruta que desde Guanajuato vamos a encabezar nuevamente”, asegura.

**50,000**  
empleos  
se perdieron  
con la pandemia

**65,000**  
trabajos  
es la cifra de recuperación,  
de acuerdo con el Gobierno  
de Guanajuato

**18**  
millones  
de turistas  
acudieron a Guanajuato  
el año pasado



## La ruta

Estas son las apuestas de Guanajuato para los dos años que faltan del mandato de Diego Sinhue Rodríguez



Industria 4.0



Seguridad



Mentefactura



Trabajo

**El concepto de 'mentefactura' se refiere a que la entidad ya no sólo busca hacer los autos que se distribuyen en el mundo, ahora quiere que se diseñen en Guanajuato**

**Guanajuato está ya pensando en el futuro. No sólo está resolviendo los presentes problemas del presente, está ya con una visión puesta en los 20 o 30 años siguientes, que es pasar de la manufactura, a la mentefactura”**

**Diego Sinhue Rodríguez**  
Gobernador de Guanajuato







**Diego Sinhue** destacó que el Gobierno federal reconoció el trabajo de la entidad para la contención de la pandemia.



**Durante el informe** se presentó Halcón 2, el avión 100 por ciento mexicano y orgullosamente hecho en Guanajuato.

FOTOS: ESPECIAL



# PIDE AMLO QUE 'RENAZCA' REVOLUCIÓN EN CUBA

ANTONIO BARANDA  
Y ROBERTO ZAMARRIPA  
ENVIADOS

LA HABANA.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer a la Revolución Cubana y, ante el Presidente Miguel Díaz-Canel, aseveró que nunca apostará a su fracaso.

"A título personal sostengo que yo nunca he apostado, no apuesto ni apostaré al fracaso de la Revolución Cubana, a su legado de justicia y a sus lecciones de independencia y dignidad", dijo.

"Yo nunca voy a participar con golpistas que conspiran contra los ideales de igualdad y fraternidad universal; el retroceso es decadencia y desolación, es asunto de poder y no de humanidad", agregó.

No obstante, el Mandatario planteó en su visita a la Isla una renovación del movimiento castrista para que se convierta en una "Revolución dentro de la Revolución".

"Prefiero seguir manteniendo la esperanza de que la Revolución renazca en la Revolución, que la Revolución sea capaz de renovarse para seguir el ejemplo de los mártires que lucharon por la libertad, la igualdad, la justicia, la soberanía", expresó.

En el último día de su gira por Centroamérica y el Caribe, aseveró que el pueblo cubano volverá a demostrar que la razón es más poderosa que la fuerza.

"Fidel fue el único de los dirigentes de izquierda que supo lo que nosotros representábamos y nos distinguió con su apoyo en reflexiones, en escritos y en hechos políticos solidarios", mencionó.

Ayer por la tarde, el Presidente mexicano sostuvo una reunión informal de aproximadamente hora y media con Raúl Castro.

El hermano menor de Fidel, cumplirá 91 años en junio próximo y se retiró voluntariamente de sus últimos cargos políticos y gubernamentales.



Destaca Díaz-Canel relación 'entrañable' con México

# Pide AMLO a Cuba renovar Revolución

Reitera Presidente en visita oficial crítica a bloqueo de EU a la isla

ANTONIO BARANDA / ENVIADO LA HABANA.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador señaló ayer que nunca ha apostado al fracaso de la Revolución cubana, aunque llamó a renovarla.

En su mensaje en el Palacio de la Revolución y en presencia de su homólogo cubano, Miguel Díaz-Canel, reiteró su rechazo al bloqueo económico impuesto por Estados Unidos a la isla y refrendó lo que considera una "hazaña y persistencia" del pueblo cubano.

Destacó que a sólo 100 kilómetros de la "superpotencia" como Estados Unidos, exista "una isla independiente, habitada por un pueblo sencillo y humilde, pero alegre, creativo, y sobre todo digno, muy digno".

López Obrador manifestó la necesidad de que la región integre un bloque económico, con respeto a las soberanías y formas de gobierno de los países de la región; un nuevo modelo de entendimiento en América basado en el diálogo y la negociación política.

"A título personal sostengo que yo nunca he apostado, no apuesto ni apostaré al fracaso de la Revolución

cubana, a su legado de justicia y a sus lecciones de independencia y dignidad, yo nunca voy a participar con golpistas que conspiran contra los ideales de igualdad y fraternidad universal.

"El retroceso es decadencia y desolación, es asunto de poder y no de humanidad. Prefiero mantener la esperanza de que la Revolución renazca... que la Revolución sea capaz de renovarse para seguir el ejemplo de los mártires que lucharon por la libertad, la igualdad, la justicia y la soberanía. Y tengo la convicción y la fe de que en Cuba se están haciendo las cosas con ese propósito, de que se haga la nueva Revolución, en la Revolución; es la segunda gran enseñanza, la segunda gran lección de Cuba para el mundo. Este pueblo volverá a demostrar que la razón es más poderosa que la fuerza", dijo López Obrador, saliendo del discurso que leyó durante 50 minutos.

El tabasqueño levó su

discurso de pie, sosteniendo las hojas donde lo llevaba escrito, y con Díaz-Canel a un lado.

En respuesta, el cubano agradeció las "generosas expresiones hacia Cuba", destacó que las relaciones entre ambos países "son históricas y entrañables" e hizo un recuento de las declaraciones firmadas durante la visita.

"Hemos tratado importantes temas de nuestra agenda bilateral, pero también hemos abordado temas regionales, he agradecido su posición firme al bloqueo de Estados Unidos contra nues-



tro país y al recrudescimiento que tiene ese bloqueo.

“Coincidimos en lo impropio de las exclusiones injustificadas de países de nuestra región de los eventos hemisféricos, como parece que ocurrirá con la Cumbre de las Américas, entre comillas. Como ha expresado el Presidente López Obrador, las relaciones hemisféricas deben cambiar profundamente; la Revolución cubana le asegura que continuará su marcha triunfante y de futuro, y que México siempre podrá contar con Cuba”, señaló Díaz-Canel.

#### **REUNIÓN CON CASTRO**

El Presidente López Obrador sostuvo una reunión privada con Raúl Castro, en la que estuvieron presentes el Canciller Marcelo Ebrard y el coordinador de asesores, Lázaro Cárdenas.

La reunión duró una hora y media y, según fuentes diplomáticas, fue “amena e informal”.

El hermano menor de Fidel Castro cumplirá 91 años en junio próximo y se retiró de sus últimos cargos políticos y gubernamentales, tras cederle el poder a Miguel Díaz-Canel.





Xinhua

■ La orden José Martí le fue impuesta a López Obrador ayer en el Palacio de la Revolución.

